

# Discurso del rector

## *Speech by the President*

**Enrique Castañeda Saldaña**  
Rector de la Universidad Peruana  
Cayetano Heredia  
ORCID: 0000-0001-9571-2155

© El autor. Artículo de acceso abierto,  
distribuido bajo los términos de la Licencia  
Creative Commons Atribución 4.0 Internacional.



DOI: <https://doi.org/10.20453/ah.v66i2.5005>

Nos encontramos en un momento en el que diversas crisis —ya sean políticas, sanitarias o económicas— se ven agravadas por los desafíos que enfrenta nuestro sistema educativo. Estas circunstancias nos llevan, por un lado, a reflexionar sobre el rol que nuestra universidad ha desempeñado durante sus 62 años de existencia; y, por el otro, a evaluar su contribución tanto a nivel nacional como internacional.

Es natural que nuestro análisis esté impregnado de emoción al rendir homenaje a la gesta histórica que marcó el nacimiento de la Universidad Peruana Cayetano Heredia. Recordamos con orgullo a los ilustres académicos que lideraron este esfuerzo, como Honorio Delgado y Alberto Hurtado.

Uno de los legados más significativos de nuestra universidad son sus egresados, quienes con su prestigio, excelencia y reconocimiento han elevado el nombre de nuestra universidad. Esta distinción se fundamenta en la sólida formación académica que ofrecemos.

Las universidades deben aspirar, en su esencia, a contribuir con el desarrollo en su máxima expresión. Esto se traduce en la búsqueda constante del bienestar humano, que no solo debe ser alcanzado, sino también sostenido en el tiempo. Para lograrlo, es clave intensificar nuestros esfuerzos en combatir la pobreza y la exclusión social.

En este contexto, nuestra universidad se centra en el desarrollo de capacidades humanas, especialmente las orientadas al mundo laboral. Por ello, estamos expandiendo nuestros programas para ofrecer una formación continua a lo largo de la vida. Sin duda, la educación es el vehículo más efectivo en la lucha

contra la pobreza. Su impacto se duplica cuando esta educación es de calidad.

Si bien en la primera mitad del siglo pasado la inequidad se centraba en el acceso a la educación básica, reflejada en altas tasas de analfabetismo, hoy, a pesar de los avances en la cobertura educativa, especialmente en el nivel primario, aún enfrentamos desafíos en la calidad de la educación superior para diversos grupos poblacionales.

A lo largo de estos 62 años, la Universidad Peruana Cayetano Heredia ha experimentado una notable evolución. Hemos ampliado nuestra base estudiantil a todas las regiones del Perú. Actualmente, el 20 % de nuestros estudiantes se benefician de diversas becas, una de las principales es Beca 18. Ahora bien, es esencial resaltar otras iniciativas, como la Beca Milla Goñi, dirigida a estudiantes de posgrado con licenciatura en Ciencias. También tenemos la beca financiada por la Cayetano Heredia Alumni Foundation (CHAF), y más de veinte iniciativas de becas para alumnos. Estas becas son testimonio de nuestro compromiso con la inclusión y la excelencia educativa, pues brindan oportunidades a talentos de sectores tradicionalmente marginados.

Adicionalmente, estamos trabajando en nuevas becas a través del Patronato de nuestra universidad. Estamos seguros de que estas iniciativas tendrán un gran impacto en el desarrollo de la sociedad.

En esta semana de aniversario, hemos participado en dos actividades relevantes que premian el esfuerzo de nuestros docentes y estudiantes: una dirigida por el Vicerrectorado Académico, que resalta las buenas

prácticas docentes y el trabajo interdisciplinario; y la otra organizada por el Vicerrectorado de Investigación, para la entrega de becas de investigación. En el caso de estas becas, es importante resaltar nuevamente el espíritu de búsqueda del conocimiento de nuestra comunidad herediana. Asimismo, debo destacar la actitud generosa de los aportantes de fondos para la Beca Anual de Medicina Francisco Tejada y Semiramis Reátegui, la beca financiada por la Promoción de Medicina 1989, la Beca de Estímulo Fernando Porturas Plaza y el Fondo Concursable para Apoyo a la Investigación, que cuenta con el financiamiento parcial de la CHAF y los fondos propios de la universidad. Esto demuestra, una vez más, que en Cayetano tenemos la investigación en nuestro ADN.

En concordancia con nuestro modelo educativo, priorizamos la formación integral de nuestros alumnos en diversos escenarios, que incluyen la docencia en laboratorios, ambientes de simulación, campos clínicos, la comunidad y la empresa. Nuestra universidad se halla inmersa en una búsqueda constante de la verdad, el servicio y el bien común, lo que permite generar un gran compromiso social en nuestros egresados.



Las universidades deben aspirar, en su esencia, a contribuir con el desarrollo en su máxima expresión. Esto se traduce en la búsqueda constante del **bienestar humano**, que no solo debe ser alcanzado, sino también sostenido en el tiempo. Para lograrlo, es clave intensificar nuestros esfuerzos en combatir la pobreza y la exclusión social.

Hablar de valores en nuestra sociedad parece contradictorio porque el Perú ha sido marcado por una larga tradición de corrupción: expresidentes en prisión, representantes del Ejecutivo y Legislativo con serios cuestionamientos, la destrucción de instituciones tutelares y una alta rotación de funcionarios a todo nivel. Por ello, en la Universidad Peruana Cayetano Heredia creemos en la importancia de promover valores como la empatía, la solidaridad y la confianza, para que sean internalizados por las personas, la sociedad y las instituciones.

La campaña de valores que acabamos de mostrar se basó en un estudio detallado sobre cómo se perciben nuestros valores heredianos: autocrítica, honestidad, compromiso, transparencia, excelencia y respeto. Estamos decididos a ser un faro de integridad y ética, un referente para la sociedad con nuestro ejemplo, y, por ello, impulsamos esta campaña de forma transversal con un llamado a la reflexión, a la actitud positiva y al compromiso con el espíritu herediano.

Cayetano es integridad, es excelencia, es prestigio; y mientras promovemos valores, también los invitamos a disfrutar de todos los eventos culturales organizados por nuestro Centro Cultural. Estos eventos convocan a destacados exponentes de la música, la danza y las artes en general. Cuentan con la participación de alumnos y docentes de nuestra comunidad, así como de invitados nacionales e internacionales. Agradezco sinceramente el apoyo de las embajadas e instituciones que colaboran en este esfuerzo.

Asimismo, el Fondo Editorial es otra de nuestras iniciativas que, con profesionalismo, ha estado presente en diversas ferias del libro, ofreciendo producciones en distintos formatos para una amplia variedad de públicos.

Nuestro canal en YouTube, Canal Cayetano+, lanzado en junio pasado, ha tenido un impacto significativo en la divulgación científica, cultural, educativa e informativa con siete programas de frecuencia semanal y uno quincenal. Felicito a todos los involucrados por su dedicación y esfuerzo en este proyecto, que ya cuenta con un creciente número de seguidores y suscriptores.



Aquí participan profesores-conductores, el equipo de Imagen y de Soporte Técnico. Además, estamos emocionados por el próximo programa, *Heredianos en el mundo*, que destacará las contribuciones de nuestros egresados en un mundo globalizado.

En nuestra búsqueda de la innovación, esta semana hemos culminado el proceso de implementación del *software* para soporte administrativo Oracle Cloud, marcando un paso sólido en el proceso de transformación digital. Pero más allá de la tecnología,

vemos esta transformación como un cambio cultural que busca optimizar procesos y agregar valor a nuestros usuarios. Este cambio se armoniza con el Sistema de Gestión de la Calidad, que es otro pilar para la mejora continua y la excelencia.

En cuanto a los proyectos institucionales, estamos próximos a desarrollar la ampliación de la segunda etapa en el campus La Molina, con un centro de simulación avanzada que tendrá 27 000 m<sup>2</sup> de laboratorios, con equipamiento de alta calidad, que se convertirá en un referente para la educación latinoamericana.

Además, pensando en el desarrollo holístico de nuestros estudiantes, hemos planificado un complejo multideportivo en la sede Santa María del Mar, que complementará esa vivencia universitaria, plena de éxitos y satisfacciones. En esta sede también se encontrará el Centro de Innovación y Emprendimiento, destinado a atraer empresas e instituciones, que impulsará el desarrollo científico y tecnológico del país.

La calidad de la investigación que desarrollamos trasciende fronteras, y nos permite establecer importantes alianzas con instituciones de todo el mundo. Este sello, que nos acompaña desde nuestra fundación, hace que instituciones líderes a nivel mundial decidan trabajar con nosotros en el desarrollo de proyectos de investigación colaborativa. Dos

ejemplos de esto son la Universidad de Yale, que nos está apoyando en la implementación de nuestra sede en Iquitos, y la Universidad de Texas, que junto con el Instituto de Medicina Tropical Alexander Von Humboldt implementarán una sede en el Cusco.

Mirando hacia el futuro, hemos lanzado la iniciativa estratégica “Cayetano al 2050”. Esta visión estratégica busca generar un plan armónico de desarrollo institucional en áreas como la academia, la investigación, la infraestructura, la tecnología y los recursos humanos, especialmente en materia de retención y atracción del talento.

Estamos seguros de que, para construir esta visión a futuro, contaremos con la participación de la comunidad herediana y de todos nuestros *stakeholders*. El Patronato y nuestros egresados tendrán un papel relevante en este proceso.

Esta visión estratégica dejará un legado para los heredianos de las generaciones futuras.

¡Feliz sexagésimo segundo aniversario a la comunidad herediana!

Muchas gracias,

Lima, 22 de septiembre de 2023